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Quelques nouvelles 

 

Cela fait quelques temps que je ne vous ai plus donné de 
nouvelles, des nouvelles du projet Acterre que vous avez soutenu, 
pour lequel vous a marqué de l’intérêt, pour lequel vous m’avez 
encouragé. Il est grand temps de me rattraper !  

Il s’en est passé des choses en 2023 et aussi cet hiver ! Voici 
quelques éléments. 

 

Une première année folle et … tellement motivante 

2023 était la première année d’énormément de choses. 

Tout d’abord la mise en place de certaines infrastructures : les serres, les 
raccordements à l’eau et à l’électricité, le goutte à goutte dans les serres. Mais aussi 
les premières plantations, les premières récoltes, les premières ventes, les premiers 
contacts avec vous. Ces échanges ont été une réelle source de motivation pour le 
projet. Vos retours, vous encouragements, votre admiration devant tout ce qui était fait 
m’ont porté et m’ont aidé à croire en la suite, à continuer. Le bouche-à-oreille a 
également été porteur, merci à vous ! Chaque jour de vente, j’ai eu de nouveaux 
clients. Ça aussi, c’était gratifiant. 

Ces retours que vous m’avez donnés sont importants. 
Sans vous, le projet ne peut pas vivre. Vous 
nourrissez aussi le projet. D’où la devise d’Acterre 
écrite sur le panneau : Un projet construit avec vous.  

 

Durant cette première année, j’ai varié les métiers. Tout d’abord, j’ai été et je suis 
entrepreneur : je pose des choix, définis le projet, accepte les contraintes et les 
assume, mais aussi réfléchis au financement, aux commandes, à la rentabilité ...  

Il y a évidemment la partie Cultures (paillage, plantation, 
arrosage, entretien des plantes). Pour la récolte, j’ai trouvé le 
filon : l’autocueillette ꨶ꩜꩟꩝꩞. Moins de travail pour moi, oui, mais 
aussi une belle expérience pour nous. En effet, vous donner 
accès aux cultures, vous permettre de rentrer au cœur du 
projet, de comprendre, de (re-)découvrir, de voir, de toucher 
et non plus d’imaginer (ou pas) et aussi conscientiser ; tout 
ça a nourri des échanges entre vous, a donné des sourires et 
des moments de détente. Combien de personnes sourient au 
supermarché ? Combien de personnes sourient sur le 
terrain ? Pour tout ça, je vous dis MERCI ! 
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Mes autres métiers ont été commerçant, comptable, mais aussi à ma petite échelle 
bricoleur en tout genre et un peu chargé de communication. Ce dernier point n’est pas 
ma première qualité, je suis d’accord. Je vais essayer d’améliorer ça en 2024. 
L’administratif divers (demande de permis d’urbanisme, AFSCA, bio, mails, SPW …) 
est également une part non négligeable du métier. 

Je continue à travailler comme ingénieur sur le côté. Cela paye les factures de la vie 
de tous les jours et ça reste le principal financement du projet de maraîchage. La 
reconversion professionnelle est en cours, mais pas encore pour tout de suite… 

 

Sur le plan personnel 

De ce côté-là, ça a été difficile et moins marrant. Après avoir appris que j’étais cocu, 
avoir dû déménager loin du terrain (Sprimont), avoir dû passer d’un projet prévu à deux 
à un projet seul (même si avec vous et avec des coups de mains), le tout fin mai, en 
plein rush de la saison ; j’ai réussi à garder la tête hors de l’eau et à me relever. Je 
suis fier d’être où j’en suis et d’aller où je vais. Deux personnes formidables m’ont 
énormément porté, chacune à leur manière. Il s’agit de mon fils, Lucien, et de ma mère, 
Myriam. Merci à eux. 

Merci également à mon ange gardien comme je l’appelle, Thomas. Il est arrivé au bon 
moment et son soutien m’a fait chaud au cœur ! 

 

Sur le terrain 

Ça se met en place ! Si vous êtes 
passés devant le terrain, vous aurez vu 
le terrassement (par Olivier Dossogne), 
pour réaliser une réserve d’eau, deux 
mares et l’emplacement pour un futur 
local de vente. Ce dernier est prévu pour 
mars. 

Des haies supplémentaires et des petits 
fruits ont été plantés. 

Il y a aussi une multitude de petits et 
grands travaux qui ont été achevés et 
d’autres qui vont l’être bientôt. Certains sont visibles et d’autres sont de l’ordre du détail 
visuel, mais ça avance ! J’ai reçu de l’aide de plein de personnes formidables qui se 
reconnaîtront. Merci également à elles. 

Pour ceux qui sont déjà venus au moins une fois, grande nouvelle : les tranchées 

devant les serres sont rebouchées !!! Si, si, je vous jure ! Incroyable, mais vrai. ꩠꨶꩢꩣꩤꩡ 

Comme annoncé, l’absence de cultures à la fin de l’automne et en hiver, me permettent 
d’avancer sur toutes ces tâches. 
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Reprise de la saison 

La saison chez Acterre reprendra normalement dans la première quinzaine de mai, 
selon la météo. 

Vous pourrez retrouver des légumes de l’année passée, mais aussi quelques 
découvertes et de nouvelles variétés de tomates ! Mon fournisseur de plants 
Permaplants a fait un super travail pour proposer des variétés au top pour l’ensemble 
des légumes. 

 

Envie de participer ? 

Vous avez envie de prendre part au projet d’une 
autre manière qu’en venant récolter vos 
légumes chez Acterre ? (Ce qui est déjà 
super !) Il y a de multiples possibilités : 

- M’envoyer un message au 0479 40 28 
26 pour que je vous ajoute à un groupe 
Whatsapp sur lequel je communique des 
jours où je vais travailler sur le terrain et 
où vous êtes bienvenu(e)s également. 
Ou simplement me contacter et me dire 
vos envies. 

- Venir le samedi 17/02/2024 quand vous souhaitez pour différentes activités 
(préparation des planches de culture, aménagement du terrain, ramassage de 
pierres, éventuellement travail de clôtures …). 

- Le samedi 13/04/2024, dans le cadre de Nourrir Liège de la Ceinture 
AlimenTerre de Liège (CATL), Acterre organise un chantier de plantation de 
pommes de terre et de paillage des planches plantées, avec le soutien des 
Brigades d’Actions Paysannes (BAP). Merci à eux pour la communication. 

- Enfin, parler du projet autour de vous, à vos familles, voisins, amis, collègues… 
C’est la meilleure des publicités ! 

 

 

Seul, on va plus vite. Ensemble, on va plus loin. 

Proverbe africain 

 

 

 

A bientôt, 

François 


